

TRAFO

Ideenreisen

[large]Was kann Kultur in ländlichen Regionen bewegen? Nach dem erfolgreichen Auftakt im Herbst 2022 lud TRAFO auch in 2023 gemeinsam mit unterschiedlichen Kooperationspartnern zu zweitägigen Exkursionen zu inspirierenden Orten und kulturellen Initiativen ein.

[figure keyvisual]

Mit den Ideenreisen begaben wir uns auf die Suche nach Antworten, mit denen Kultur auf die aktuellen Aufgaben in ländlichen Räumen reagiert. Denn in manchen Regionen wirken sich die Veränderungen in der Arbeitswelt oder der demografische Wandel intensiver aus als in den großen Städten – und genau hier kann Kultur etwas bewegen: Kulturelle Initiativen und Projekte, die zur gemeinsamen Gestaltung einladen, festigen die Identifikation mit der eigenen Region und stärken so das gesellschaftliche Miteinander.

Die Reisen gaben Einblicke in Projekte und Initiativen in unterschiedlichen Themenfeldern: Sie zeigten belebte Orte, in denen neue Synergien und mutige Raumnutzungskonzepte die Menschen zusammenbringen. Sie führten zu Kulturaktiven, die mit ihren Projekten neue Anlässe für Diskussionen schaffen oder jungen Menschen Freiräume für kreative Selbstbestimmung ermöglichen. Sie erzählten Geschichten von Beteiligung, neu gefundenen Allianzen und erlebter Gemeinschaft.

Mit den Ideenreisen schufen wir die Gelegenheit, mit den Akteuren vor Ort ins Gespräch zu kommen und zu erfahren, was Kultur vor Ort in Bewegung bringen kann.

[zitat „Für uns als Vernetzungsstelle der Orte der Demokratie aber auch für die Orte (so die Rückmeldungen, die ich bekam) waren die TRAFO-Ideenreisen ein tolles neues Format der Präsentation und Vernetzung, das wir nun auch für die "Orte der Demokratie" ausprobieren wollen. Die große Wertschätzung und Anerkennung für die Menschen und die Arbeit in ländlichen Räumen [...] tun unglaublich gut!“|Siri Pahnke, Netzwerkstelle Orte der Demokratie]

Die Ideenreisen richteten sich an all jene, die die Entwicklung ihrer Gemeinde, ihrer Region oder Institution aktiv mitgestalten möchten. Angesprochen waren Vertreterinnen und Vertreter der Kultur- und Regionalentwicklung, Kommunen und Verwaltung sowie Kulturaktive.

Rückblick und Ausblick

Gemeinsam mit ganz unterschiedlichen Kooperationspartnern inspirierten insgesamt deutschlandweit 25 Projekte auf den TRAFO-Ideenreisen ganz unterschiedliche Exkursionsteilnehmende. Diese Ideenreisen aus 2022 und 2023 haben wir unten

Veröffentlicht im Rahmen des Programms „TRAFO – Modelle für Kultur im Wandel“ auf www.trafo-programm.de

stehend umfangreich dokumentiert.

Mit den Reisen zu den jeweiligen Orten konnten zahlreiche Interessierte Projekte und Vorhaben kennenlernen, mit den Aktiven vor Ort ins Gespräch kommen und Erfahrungen austauschen. Um diese Möglichkeit darüber hinaus einem erweiterten Publikum zugänglich zu machen, haben wir die Beteiligten und Partner zum TRAFO-Ideenkongress 2023 nach Chemnitz eingeladen: Fünfzehn Ideenorte aus ganz Deutschland gaben auf dem Folgeformat „Ideenreisen vor Ort“ lebendige Einblicke in die Vielfalt und die Wirkung von Kulturinitiativen in ländlichen Räumen.

[events jahr:past art:all kat:ideenreise ort:all]